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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Около семисот северян заявили о своем желании участвовать в программах по 
переселению в 2019 году  

По информации Отдела по миграционной и жилищной политике Администрации 
муниципального района в этом году о своем желании в 2019 году участвовать в мероприятии 
«Социальные выплаты на приобретение жилья гражданам, проживающим в городском округе 
город Норильск и городском поселении город Дудинка» заявили 540 семей Дудинки. 
Напомним, по условиям данного мероприятия принять участие в ней могут граждане, 
проживающие в районном центре и имеющие стаж работы в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях более 15 лет и не имеющие жилья за пределами 
муниципального района.  

Кроме того, 144 семьи Таймыра поставлены на учет граждан, имеющих право на 
получение соцвыплат в соответствии с Федеральным законом «О жилищных субсидиях 
гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей».  

109 человек включены в список на предоставление жилых помещений, входящих в 
состав муниципального жилищного фонда коммерческого использования. На основе 
поданных документов, в список нуждающихся в предоставлении служебных жилых 
помещений специализированного жилищного фонда муниципального района включены 49 
человек. 18 семей за девять месяцев текущего года признаны участниками подпрограммы 
«Обеспечение жильем молодых семей Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района» муниципальной программы «Улучшение жилищных условий отдельных категорий 
граждан Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Глава Дудинки встретился с жителями Волочанки 

Встреча Юрия Гурина с сельчанами состоялась 2 октября во время его плановой 
поездки в посёлок в составе группы руководителей Таймырского муниципального района. Она 
была предпринята с целью установления обратной связи с жителями этого отдалённого 
населённого пункта  и отчёта перед ними о результатах решения проблем, обозначенных 
сельчанами во время предыдущих визитов Главы муниципального образования в посёлок. 
            Одна из проблем, оказывающих внимание на качество жизни людей – это 
электроснабжение посёлка. Существующая дизельэлектростанция  нуждается в 
модернизации, а её расположение – в одном километре от посёлка, не позволяет подавать в 
дома сельчан, особенно находящихся на противоположном конце населённого пункта, 
напряжение необходимой мощности. Юрий Гурин доложил участникам встречи, что для 
изменения ситуации в 2019 году ООО «Потапово», предоставляющее жителям Волочанки 
услуги ЖКХ, планирует строительство новой ДЭС.  Глава города выразил уверенность, что 
местонахождение энергообъекта, а также обновление его оборудования позволят решить 
этот жизненно важный для населения и работы поселковой инфраструктуры вопрос. Также, в 
будущем году муниципалитетом предусмотрено выделение средств на выполнение работ по 
замене ветхих опор линии электропередач, а для обеспечения более качественного уличного 
освещения посёлка, исполняющей обязанности начальника территориального отдела 
Татьяне Самойловой поручено собрать информацию о необходимом количестве  
энергосберегающих осветительных приборов.  
          Кроме этого, Глава города уведомил волочанцев, что в 2019 году для нужд населённого 
пункта на средства городского бюджета планируется приобрести новый гусеничный трактор. 
В ближайшее время в Волочанку прибудут специалисты для тестирования и наладки 
оборудования, предназначенного для установления устойчивой телефонной связи. В планах 
будущего года, также, строительство в посёлке четырёх одноквартирных домов для 
малообеспеченных, занимающихся традиционными видами деятельности сельчан. 
Стройматериалы для возведения жилья уже на пути в Дудинку и будут завезены в 
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населённый пункт по зимнику. Таким же способом в Волочанку доставят и 
специализированный медицинский модуль. Прибытие этого сооружения, как и аналогичных 
объектов, предназначенных для Усть-Авама и Хантайского Озера, ожидают в Дудинке в 
ближайшее время. 
 
Движение по улице Матросова временно ограничено 

Администрация города уведомляет жителей о временном ограничении движения 
транспортных средств. В связи с проведением ремонтных работ по замене тепловых и 
водопроводных сетей, до 25 октября текущего года будет перекрыт проезд по четной стороне 
улицы Матросова от дома № 8 до дома №12.  
       Контроль за ограничением передвижения автотранспорта и безопасность дорожного 
движения  на данном участке обеспечивают сотрудники полиции. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Полицейские предостерегают норильчан от покупки авиабилетов на непроверенных 
сайтах 

Норильчанка перевела 47 тысяч рублей при покупке авиабилетов через интернет. 51-
летняя женщина рассказала полицейским, что заказала проездные документы через 
интернет-сайт и оплатила их банковской картой по указанной продавцом ссылке. Проверив 
свою электронную почту, она не обнаружила письма с электронными билетами и решила 
обратиться в службу поддержки компании-продавца. Консультант разъяснила, что сайт, на 
котором женщина приобрела билеты, не занимается реализацией авиабилетов и она стала 
жертвой интернет-мошенников. 

В правоохранительных органах предупреждают: следует пользоваться только 
проверенными сайтами, которые продают авиабилеты через защищенные платежные 
системы. Сайты-мошенники пытаются привлечь жертву выгодной ценой. Необходимо сверять 
цену с той, которая указана на официальном сайте авиаперевозчика, она не может быть 
ниже. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» вошел в рейтинг 600 крупнейших компаний России по объему реализации 
продукции 

Выводы, которые можно сделать, ознакомившись с нынешним рейтингом 600 
крупнейших компаний России, как сообщает газета «Коммерсантъ», на первый взгляд 
оптимистичны. Выручка его участников составила 1,3 трлн долларов, а в рублях увеличилась 
на 9,8%, почти вдвое превысив рост, показанный годом раньше (5,8%). На фоне 
среднестатистического прироста суммарного оборота российских предприятий (8,5%) крупный 
бизнес выглядит вполне достойно. Другой вопрос – каково качество его развития. 

Рейтинг этого года выявил два центра роста экономики. Первый формируют экспортеры 
сырья. Нефтяники, металлурги и угольщики воспользовались удачной конъюнктурой внешних 
рынков. Второй – компании, прямо или опосредованно зарабатывающие на госзаказе. А вот 
отраслям, ранее претендовавшим на роль новых драйверов экономического роста, запала 
явно не хватило. Достижения АПК, финансового сектора, розничной торговли в текущем году 
выглядят более чем скромными. И причина успеха компаний несырьевого сектора чаще всего 
очевидна: есть госденьги – есть подъем, нет госденег – нет подъема или он малозаметен. 
Верхние строчки традиционно занимают представители нефтегазовой отрасли, которая 
укрепила свои позиции: на ее долю в нынешнем рейтинге приходится 28,2% совокупной 
выручки (в прошлом выпуске – 26,7%). Еще в большей степени мировые рынки помогли 
увеличить доходы угольщикам: по совокупному приросту выручки (38,7%) компании отрасли 
занимают второе место в нынешнем рейтинге. Еще один бенефициар «великого китайского 
отступления», вызвавшего рост экспортных цен, – черная металлургия (4,7% выручки по 
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RAEX-600, прирост – 17,7% за год). На долю КНР пришлась практически половина от 1,61 
млрд тонн мирового производства стали в 2017 году. Однако значительная часть стали 
выплавляется на устаревших заводах, которые постепенно закрывают: только с 2016-го из 
строя выбыло мощностей на 225 млн тонн стали в год. При росте внутреннего потребления 
это означает сокращение доли Китая на растущем мировом рынке. А так как около 40% 
производимой в России стали идет на экспорт, то вполне логично выглядят успехи 
отечественной черной металлургии: ЕВРАЗ (18-е место в рейтинге, 22,5% прироста выручки 
за год), «Северсталь» (24-е место, 16,7%), «Магнитка» (27-е место, 17,7%) «Металлоинвест» 
(32-е место, 27,6%) и так далее. «Русал» в рейтинге на 21-й строчке. Сразу следом – 
«Норникель» (22-я строчка по итогам 2017 года, 18-я в 2016 году. Объем реализации в 2107 
году – 536 753 млн рублей). 

«Таймырский Телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В крае утверждена программа модернизации жилищно-коммунального комплекса и 
повышения энергетической эффективности на 2019-2021 годы 

На заседании Правительства региона исполняющий обязанности министра, 
промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства края Анатолий Цыкалов 
представил государственную программу "Реформирование и модернизация жилищно-
коммунального хозяйства и повышение энергетической эффективности" на очередной год и 
плановый период 2020-2021 годы. 

Представил программу исполняющий обязанности министра промышленности, 
энергетики и жилищно-коммунального хозяйства края Анатолий Цыкалов. В своем докладе он 
сообщил, что государственная программа состоит из шести подпрограмм, среди них "Чистая 
вода", "Модернизация, реконструкция, капитальный ремонт объектов коммунальной 
инфраструктуры муниципальных образований",  "Энергоэффективность и  развитие 
энергетики".  

Общий объем финансирования мероприятий до 2021 года составит 29,7 млрд рублей. 
Финансирование предусмотрено муниципальным бюджетам для субсидирования тарифа 
населению в территориях с дизельной генерацией, компенсации выпадающих доходов при 
применении льготных тарифов на коммунальные услуги населению, возмещение расходов 
газоснабжающим организациям  края, реализующим сжиженный газ населению, а также на 
другие мероприятия программы. В подпрограмме  "Энергоэффективность и развитие 
энергетики" запланированы корректировка схемы и программы перспективного развития 
электроэнергетики региона и субсидии на разработку СИПРов муниципальных образований, а 
также информационно-техническое обслуживание автоматизированной системы контроля 
реализации мероприятий по энергосбережению и эффективному использованию ресурсов. 

В рамках подпрограммы "Чистая вода" предусмотрены  субсидии бюджетам 
муниципальных образований на строительство и реконструкцию объектов сферы 
водоснабжения, водоотведения и очистки сточных вод.  

По подпрограмме "Модернизация, реконструкция и капитальный ремонт объектов 
коммунальной инфраструктуры муниципальных образований" бюджетам муниципальных 
образований будут выделены субсидии на капитальный ремонт, реконструкцию источников 
тепловой энергии и тепловых сетей, объектов электросетевого хозяйства и источников 
электрической энергии, а также  на приобретение технологического оборудования, 
спецтехники. Кроме того, предусмотрены средства на строительство коммунальных объектов 
систем жизнеобеспечения населения. В частности, планируется строительство сооружений в 
поселке Первоманск Манского района и поселке Ильичево Шушенского района, кольцевого 
водопровода в Минусинске, будет оптимизирована система тепло – и водоснабжения в 
Енисейске. 

В целом в рамках подпрограммы в ближайшие три года уровень износа объектов 
коммунальной инфраструктуры планируется снизить с 61,5% до 59,9% . 

«Красноярский край» 
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За три года на развитие здравоохранения края будет направлено более 200 
миллиардов рублей  

На заседании Правительства края под председательством и.о. премьер-министра Юрия 
Лапшина утверждена госпрограмма "Развитие здравоохранения" на 2019-2021 годы.   

Программа состоит из девяти подпрограмм, направленных на совершенствование 
лекарственного обеспечения, дальнейшее развитие службы охраны материнства и детства, 
паллиативной помощи, службы реабилитации, санаторно-курортного лечения, укрепления 
кадрового потенциала и материально технической базы отрасли.   

До 2021 года на развитие здравоохранения планируется выделить 202,1 млрд рублей. В 
2019 году бюджет программы составит 66,9 млрд рублей, из них средства краевого бюджета –  
32,4 млрд рублей.   

В программе сохранены все меры социальной поддержки: лекарственное льготное 
обеспечение, санитарно-курортное лечение и зубопротезирование.  

Большое внимание будет уделено материально-технической базе. Так, будет возведено 
118 ФАПов, включая передвижные мобильные ФАПы для населённых пунктов, где проживает 
менее 100 человек, и передвижные комплексы, а также оборудование, в том числе 
маммографы и флюорографы. 

Планируется создать инвазивные центры в Минусинске, Лесосибирске, Норильске, 
дооснастить медицинским оборудованием региональный и первичные сосудистые центры, в 
первую очередь ангиографами, компьютерными и магнитно-резонансными томографами, 
ультразуковыми системами, реанимационным и реабилитационным оборудованием. 

Для обеспечения своевременного оказания экстренной медицинской помощи 
планируется увеличить число вылетов санитарной авиации, не менее 1500 вылетов.  

Кроме того, будут увеличены объемы высокотехнологичной медицинской помощи (ВМП). 
В 2019 году ВМП получат около 18 тысяч пациентов (в 2017 году ВМП получили 15 995 
пациентов). 

Продолжится реализация программ "Земский доктор", "Земский фельдшер", создание 
симуляционных центров для девяти средних образовательных учреждений и одного 
учреждения дополнительного профессионального образования. 

 «Красноярский край» 
 

На охрану окружающей среды в Красноярском крае выделят более 2,5 млрд рублей  
Среди 8 подпрограмм, из которых состоит краевая программ, две являются 

принципиально новыми и направлены на охрану и мониторинг атмосферного воздуха, а также 
экологическое воспитание. 

Госпрограмму Красноярского края «Охрана окружающей среды, воспроизводство 
природных ресурсов» на 2019–2021 годы рассмотрели и приняли накануне на заседании 
правительства региона. 

Госпрограмма состоит из 8 подпрограмм, среди которых есть две принципиально новых. 
Одна из них касается охраны атмосферного воздуха и мониторинга окружающей среды, а 
вторая посвящена экологическому образованию и воспитанию. 

По словам и. о. министра экологии и рационального природопользования края 
Владимира Часовитина, со следующего года в рамках этих подпрограмм будет проведен 
расчетный мониторинг, а также разработана система прогнозирования и предотвращения 
высоких уровней загрязнения воздуха. Вторая новая подпрограмма предусматривает 
организацию и проведение эколого-просветительских мероприятий для формирования у 
красноярцев экокультуры. 

В госпрограмму традиционно вошли подпрограммы об обращении с отходами, охране 
природных объектов, использованию и охране водных ресурсов, обеспечение радиационной 
безопасности и другие. 

На заседании правительства озвучили сумму, необходимую на реализацию программы в 
2019–2021 годах: более 2,5 млрд рублей. Эти средства выделят из краевого и федерального 
бюджетов. 

Деловой квартал 
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Красноярский край оказался в числе лидеров по количеству аварийного жилья. Об этом 
стало известно после совещания в Минстрое России. 

Глава Минстроя РФ Владимир Якушев назвал регионы-лидеры по объему аварийного 
жилья в России. В списке оказались Красноярский край, Пермский край и Якутия, сообщает 
корреспондент Sibnovosti.ru. 

Министр отметил, что сейчас в стране обсуждается создание действующего механизма 
по переселению людей из аварийного жилищного фонда. Объем финансирования данного 
проекта составит 491 млрд рублей на шесть лет. 

«Уровень софинансирования федерального и регионального бюджетов составит 86% на 
14%. Основные расходы берет на себя федеральная казна», — пояснил глава Минстроя. 

Ранее министерство строительства Красноярского края сообщало, что в 2019—2020 
годах из аварийного жилья в регионе будут переселены более 4,3 тысячи человек. Для этого 
потребуется построить 99,5 тысяч квадратных метров жилья. Необходимый объем 
финансирования оценивается в 6 млрд рублей. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

ФСБ нагрянула в министерство соцполитики Красноярского края  
Сотрудники ФСБ провели оперативно-розыскные мероприятия в министерстве 

социальной политики Красноярского края. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на 
собственный источник в правоохранительных органах. Депутат Илья Зайцев на своей 
странице в Фейсбуке также написал: «Мне звонят журналисты с просьбой сообщить детали. 
Могу подтвердить, что обыски проводятся. И связаны они с закупками министерства. Это 
единственное, что могу пояснить». 

В министерстве никаких комментариев не дают. Точно также воздерживаются пока от 
подробностей и в региональном управлении ФСБ. 

Известно, что антимонопольщики обвинили минсоцполитики в нарушениях правил 
госзакупок. Первый раз – при приобретении новогодних подарков для детей из неполных 
семей и инвалидов, который оказались, к тому же, некачественными. И второй раз – накануне 
Дня победы министерство закупило бытовую технику на бюджетные деньги без проведения 
то 

«Заполярная правда» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин назвал Скрипаля предателем родины и подонком 

Скандал с отравлением экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери в Солсбери 
искусственно раздувается, сам Сергей Скрипаль — предатель родины, заявил президент 
России Владимир Путин. 

 «Что касается Скрипалей, то этот очередной шпионский скандал искусственно 
раздувается», — сказал глава государства, выступая на пленарном заседании «Российской 
энергетической недели» в Москве в среду. 

“Я вижу, что некоторые ваши коллеги проталкивают теорию, что господин Скрипаль чуть 
ли не правозащитник какой-то. Он просто шпион. Предатель родины. Есть такое понятие — 
предатель родины. Вот он — один из них. 

«Представьте себе: вдруг у вас возникает человек, который предает свою страну. Как вы 
к нему отнесетесь? Любой здесь сидящий представитель любой страны? Он просто подонок 
— вот и все», — подчеркнул Путин. 

Он добавил, что «возня» между спецслужбами была всегда. “Как известно, шпионаж, так 
же, как и проституция — одна из важнейших профессий в мире. Никто это не закрывал и 
закрыть пока не в состоянии. 

Путин заявил, что удивлен ситуацией вокруг «дела Скрипалей», и назвал происходящее 
бредом. «Если мы говорим о том, что травили Скрипаля там, вы хотите сказать, что мы еще 
какого-то бездомного человека отравили что ли?» — сказал он на пленарной сессии 
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Российской энергетической недели, комментируя слова модератора о том, что при 
отравлении Скрипалей погиб также посторонний — бездомный человек. 

“Я иногда смотрю на то, что происходит вокруг этого дела, и просто удивляюсь. 
Приехали какие-то мужики и начали травить там бомжей у вас. Это что за бред? В очистке, 
что ли, они работают? 

«Этот Скрипаль, как я уже сказал, предатель, его поймали, он наказан, отсидел в общей 
сложности пять лет в тюрьме, мы его выпустили. Все. Он уехал и еще продолжал 
сотрудничать и консультировал какие-то спецслужбы», — добавил президент. 

Глава государства выразил надежду, что история с «делом Скрипалей» скоро 
закончится. «Я думаю, что это пройдет когда-нибудь, надеюсь, что это закончится. Чем 
быстрее это закончится, тем лучше», — сказал он. 

Президент отметил, что Россия неоднократно просила у британских коллег предоставить 
документы по делу, чтобы провести расследование. «У нас есть соглашение наверняка с 
Великобританией о помощи по уголовным делам, которое предусматривает соответствующий 
порядок. Дайте документы, пришлите, как положено, в Генеральную прокуратуру. Мы 
посмотрим, что там на самом деле происходило», — сказал Путин. 

INTERFAX.RU 
 

Путин подписал закон о повышении пенсионного возраста   
Президент России Владимир Путин подписал закон о повышении пенсионного возраста. 

Об этом сообщается на сайте Кремля.  
 Согласно закону время выхода на пенсию повысят для мужчин до 65 лет, а для женщин 

– до 60 лет. До этого момента мужчины выходили на пенсию в 60 лет, а женщины – в 55.  
Правительство предложило повысить пенсионный возраст в июне. Предполагалось, что 

для женщин возраст выхода на пенсию повысят до 63 лет, а для мужчин – до 65. Летом 
документ прошел первое чтение в Госдуме. Во втором – ключевом – чтении законопроект 
приняли на прошлой неделе, 26 сентября. Тогда скорректировали возраст выхода на пенсию 
для женщин, предложив повысить его до 60 лет. В третьем и окончательном чтении Госдума 
одобрила документ на следующий день. На этой неделе, 3 октября, закон о пенсионной 
реформе одобрил Совет Федерации. 

Ведомости 
 

Россияне назвали "возраст старости" 
Когда начинается старость? Ответ на этот вопрос разделил наше общество на три части: 

треть уверяет, что старость начинается в период с 50 до 59 лет, другая треть настаивает, что 
с 60 до 69, и, наконец, каждый шестой предлагает начинать стареть после 70 лет. Таковы 
данные нового опроса, проведенного ВЦИОМ. 

Особого уважения заслуживают шесть процентов опрошенных, которые и в 80 лет 
молоды душой и не готовы назвать себя "стариками", передает ТАСС. 

Тем не менее, социологи вычислили средний возраст, за которым начинается старость - 
63 года. По мнению россиян, именно в этом возрасте появляется больше свободного времени 
и можно заняться чем-то для души. Об этом говорили 79 процентов опрошенных в возрасте 
60+. Две трети тех, кому за 60, не без гордости рассказывают о своей творческой реализации, 
а 61 процент уверенно реализуют себя в профессиональной сфере. 

Люди старшего поколения чаще проводят время, работая на своем дачном участке (49 
процентов). Еще 41 процент респондентов смотрят телевизор. В меру активный отдых на 
природе выбирает каждый четвертый пожилой человек. Каждый пятый читает газеты и 
журналы. 19 процентов пожилых людей активно осваивают современные технологии и 
проводят свободное время в Интернете. 

«РГ» 
 

Определены самые дотационные регионы России 
Самые большие дотации в следующем году получат Дагестан, Якутия и Камчатка. Как 

следует из проекта федерального бюджета на 2019 год, Дагестану перечислят 66,3 
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миллиарда рублей, Якутии — 46,9 миллиарда рублей, Камчатскому краю — 37,4 миллиарда 
рублей. 

Также в пятерку лидеров вошли Чечня с дотациями в 30,4 миллиарда рублей и 
Алтайский край — 28,6 миллиарда рублей. 

Как сообщает РБК со ссылкой на расчеты Аналитического кредитного рейтингового 
агентства (АКРА), максимальный прирост дотаций в следующем году покажут 13 регионов. 
Для них ассигнования решили поднять на 15 процентов. Это Марий Эл, Томская, Кировская, 
Оренбургская, Псковская, Астраханская, Калининградская, Новгородская и Ярославская 
области, Ставропольский край, Крым, Чукотка и Кабардино-Балкария. Для Чечни размер 
дотаций решили увеличить на 12,4 процента. Субсидии Дагестана поднялись на 12,2 
процента, а Севастополя — на 11,8 процента. 

Хотя с 2014 по 2019 год пятерка лидеров по получению дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности в номинальном объеме не менялась, доля средств, которые им 
перечисляются из федерального бюджета сокращается. Если в 2014 году на Дагестан, 
Якутию, Камчатку, Чечню и Алтайский край приходилось 37,3 процента дотаций, то в 
следующем году этот показатель сократится до 30,8 процента. 

В сентябре отмечалось, что ряд регионов могут столкнуться с падением валового 
регионального продукта. По расчетам Минэкономразвития, ВРП Чечни сократится на 2,5 
процента, Ингушетии — на 2,2 процента, Костромы — на 2,3 процента, а Сахалинской 
области — на 1,3 процента. 

Лента.ру 
 
Предчувствие большого кризиса: россияне уходят в кэш. Объем наличных денег на руках 
у россиян достиг почти 6 трлн руб. 

Граждане России наращивают объем наличности в своих заначках. Ее объем на начало 
сентября этого года составил 5,9 трлн рублей, свидетельствуют данные Росстата. Доля кэша 
в составе денежных накоплений населения достигла максимального значения с апреля 2015 
года и составила 18,2%. Аналитики говорят, что россияне не ждут от властей ничего хорошего 
в ближайшем будущем и потому предпочитают складывать деньги под матрас. 

На начало сентября этого года остатки наличных денег на руках у населения составили 
5,916 трлн рублей (без учета валюты). Такие данные приводит Росстат опубликовал 2 
октября. При этом доля наличных в составе денежных накоплений составила 18,2%. Это 
максимальное значения с апреля 2015 года. Минимум был зафиксирован в декабре 2016 года 
(16,4%). 

С начала этого года объем кэша в заначках россиян увеличился почти на 492 
миллиардов (плюс 9,1%), а с января 2017 года сложили в матрасы дополнительно 1 триллион 
294 миллиардов рублей (плюс 28%). 

Вклады тоже растут, но намного медленнее — с начала года они увеличились на 4,2% до 
21,5 трлн руб., с января прошлого года — на 16,4%. Так же, как и вклады, растут объемы 
средств, которые россияне держат в ценных бумагах. На их долю на начало сентября 
приходилось 5 трлн руб. 

Общий объем денежных накоплений населения по итогам августа достиг 32,4 трлн 
рублей. Это около 31% ВВП. 

Сколько валюты на руках у населения ни Росстат, ни Центральный банк не знают. По 
данным ЦБ, объем валютных депозитов в кредитных организациях на 1 сентября этого года 
составил 6 триллионов рублей или примерно $90 млрд. Исходя из соотношения наличных 
рублей и объема рублевых вкладов, россияне могут держать в заначке до $25 млрд. 

В кэш, депозиты и валюту ушла часть зарплаты, которая, по данным Росстата, за январь-
август в номинальном выражении выросла на 11%, в реальном (с учетом инфляции) на 8,4%. 
Оборот розничной торговли же вырос лишь на 2,7%. Люди продолжают складывать деньги, а 
не тратить. 

 В июле 2018 года индекс среднего чека россиян за один поход в магазин сократился до 
двухлетнего минимума, отмечали в исследовательском холдинге «Ромире». 
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Россияне не спешат расставаться с наличными и снимать деньги с депозитов. 
Крупные покупки, такие как дорогая бытовая техника, автомобили и жилье, они совершают в 
кредит. 

В Национальном бюро кредитных историй (НБКИ) сообщали, что рост объемов 
кредитования связан с увеличением суммы заимствований, тогда как число кредитов не 
растет. Средний размер выданных кредитов на покупку потребительских товаров в январе-
августе составил 177,1 тыс. руб., что на 29,7% выше чем за аналогичный период прошлого 
года. 

Текущая модель потребления, сложилась, если не навсегда, то надолго, считает 
директор Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева. 

Аналитики считают логичным желание россиян уйти в кэш. Вызвано это опасениями 
населения нового витка масштабного кризиса, полагает Алексей Коренев, аналитик ГК 
«Финам»: При чем основания полагать, что впереди нас ждут не самые легкие времена, 
кроются не только во внешнеполитической конъюнктуре, связанной с возрастающей 
изоляцией России, введением новых санкций и обострением отношений с целым рядом 
ведущих в экономическом плане держав. Налицо и свои собственные проблемы. 

К числу неблагоприятных факторов он относит снижавшиеся четыре годы реальные 
располагаемые доходы, рост долговой нагрузки, повышение НДС и пенсионного возраста. 

Если сюда добавить постоянно циркулирующие слухи, что могут возникнуть серьезные 
проблемы в финансовом секторе (пока это всего лишь слухи, но весьма устойчиво гуляющие 
по умам), а также призывы отдельных руководителей самого высокого ранга полностью 
отказаться от доллара, добавляет Коренев. 

“Наши сограждане предпочитают сейчас хранить деньги под матрасом. Уж слишком 
много случаев было в истории нашей страны, когда россияне теряли или все, или 
значительную часть своих сбережений. Практически каждое поколение наших 
соотечественников за прошедшие сто лет хотя бы раз лишилось весомой части своих 
сбережений. 

Генеральный директор финансовой компании «Мани Фанни» Александр Шустов 
отмечает также, что возврат к наличным сбережениям обусловлен, скорее всего, падающим 
доверием к банковским структурам, на фоне отзывов лицензий у банков. 

«Страхование вкладов несколько сглаживает эту проблему, но не устраняет ее 
полностью, и многие люди предпочитают хранить деньги в виде наличности, а не на вкладах 
или счетах», — считает он. 

Шустов также полагает, что экономический кризис последних лет отбросил многие 
предприятия обратно в серую зону. Зарплаты, которые выдаются «в конверте», и в этих же 
«конвертах», то есть в наличной форме, и хранятся дальше. 

«Люди держат наличные, чтобы платить по кредитам и займам, чтобы оплачивать 
небольшие подряды, чтобы выдавать деньги друг другу в долг, и возвращать», — поясняет 
также он. 

Действия властей по ужесточению контроля за счетами и вкладами также не 
способствуют повышению привлекательности безналичных денег. 

«Количество наличности растет ввиду того, что сейчас активно развивается система 
контроля за банковскими счетами граждан, вводятся правила, которые требуют объяснить то 
или иное появление денежных средств на счету владельца. Ввиду этого многие граждане 
переводят свои накопления в наличность», — рассуждает Артем Деев, ведущий аналитик 
Amarkets. 

Следующий год, как отмечали ранее премьер-министр Дмитрий Медведев и министр 
экономического развития Максим Орешкин, будет сложным. Повышение НДС с 18% до 20% с 
1 января 2019 приведет к всплеску инфляции и падению темпов роста ВВП. Орешкин 
говорил, что в первом квартале они могут оказаться ниже 1%, а инфляция уйдет за 5%. На 
повестке дня снова опасения того, что Россия опять скатится в рецессию. 

«Газета» 
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Тяжеловесная ротация: что означает уход Полтавченко и приход Беглова  
Владимир Путин неожиданно уволил главу Санкт-Петербурга Георгия Полтавченко, 

назначив на этот пост полпреда в СЗФО Александра Беглова. Почему эта участь постигла 
губернатора, который уже готовился к выборам, разбирался РБК 

 В среду Владимир Путин продолжил перестановки в губернаторском корпусе — 
неожиданно в отставку ушел губернатор Петербурга Георгий Полтавченко. На его место 
назначен полпред в Северо-Западном федеральном округе Александр Беглов. 

В полпредстве в среду с начала дня готовились к новому назначению Беглова, говорит 
источник РБК, близкий к полпредству. Беглов на днях встречался с руководством 
администрации президента, добавляет он. 

Запись встречи Полтавченко с президентом в Петербурге показал телеканал «Россия 
24». Путин поблагодарил Полтавченко за работу на посту губернатора и отметил, что под его 
руководством Петербург «изменился к лучшему». 

Полтавченко возглавляет Петербург с 2011 года, его срок истекал в сентябре 2019 года. 
Он сменил на этом посту Валентину Матвиенко, которая перешла в Совет Федерации по его 
рекомендации. Слухи об отставке Полтавченко ходили несколько лет. 

Политолог Андрей Колядин назвал Полтавченко «не коррупционером, не негодяем и 
неплохим руководителем». «Его ругали за излишнюю религиозность, но у нас в стране это не 
наказуемо», — отметил эксперт. Главная проблема главы Петербурга заключалась во 
внутренней политике. В Петербурге проходили наиболее крупные акции протеста, конфликты, 
фиксировались нарушения на выборах, «когда на участках гасили свет и производились 
вбросы», продолжает Колядин. В соответствующем подразделении городской администрации 
работали непрофессионалы, и это создавало иллюзию, что Петербург — постоянное место 
для рождения революционных масс, говорит он. 

Сейчас растет спрос на фигуры во власти, способные выстроить диалог с обществом, а у 
Полтавченко это не было сильной стороной, объясняет возможную причину отставки 
политолог Ростислав Туровский. 

Колядин не исключает, что отставка главы города именно сейчас связана с риском 
протестного голосования, с которым Кремль недавно столкнулся в нескольких регионах. Риск 
протестного голосования в регионе высок, и второй тур выборов был бы вполне вероятен, 
уверен политолог. 

Тот факт, что о планах бороться за пост главы города заявила Ксения Собчак, на 
решение Кремля вряд ли повлиял, считает Колядин. Желание принять участие в выборах 
помимо Собчак изъявила и петербургский политик Оксана Дмитриева. «Если будут созданы 
условия для конкурентных выборов, то я, естественно, буду предлагать свою кандидатуру», 
— сказала она местному порталу «78.ру». 

РБК 
 

Медведев призвал «Единую Россию» извлечь уроки из поражений на выборах 
губернаторов   

Премьер-министр и председатель «Единой России» Дмитрий Медведев призвал партию 
извлечь урок из прошедших губернаторских выборов. Об этом он заявил на заседании 
комиссии «Единой России» по контролю за реализацией предвыборной программы, передает 
«Интерфакс».  

«Естественно, нужно разобрать и те ситуации, которые были связаны со сложностями и 
неудачами, которые возникли у наших кандидатов, кандидатов, которых поддержала “Единая 
Россия”. Скажу прямо — это нормально, это демократия, но для партии — определенный 
урок», — подчеркнул Медведев. По его словам, в будущем нужно вернуть утраченные 
позиции.  

В то же время кампанию «Единой России» на выборах на основе полученного результата 
он назвал успешной. У партии «достаточно значительной запас прочности», но есть и 
«серьезный потенциал для нового роста», подчеркнул премьер.  

В конце сентября секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак заявил, что по 
итогам единого дня голосования 9 сентября партия примет ряд кадровых решений. По его 
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словам, выборная кампания проходила на фоне жестких дискуссий о пенсионной 
реформе и в некоторых регионах партийцы не смогли провести разъяснительную работу.  

23 сентября во Владимирской области и Хабаровском крае прошли вторые туры выборов 
губернатора, по итогам которых единороссы проиграли. Во Владимирской области кандидат 
от «Единой России» и действующий губернатор Светлана Орлова (37,46%) уступила 
кандидату от ЛДПР Владимиру Сипягину (57,03%). В Хабаровском крае была аналогичная 
ситуация: кандидат-единоросс Вячеслав Шпорт (28%) проиграл кандидату от ЛДПР Сергею 
Фургалу (70%).  

В двух регионах — Хакасии и Приморье — губернатора по итогам выборов избрать пока 
не смогли. В Хакасии прошел первый тур, и кандидат-единоросс Виктор Зимин не смог 
набрать необходимого для победы количества голосов. Перед вторым туром, в котором он 
должен был соперничать с кандидатом от КПРФ Валентином Коноваловым, он снял свою 
кандидатуру. 3 октября президент Владимир Путин назначил врио главы Хакасии Михаила 
Развозжаева, который с 2014 г. занимал должность заместителя министра по делам 
Северного Кавказа.  

В Приморье прошли два тура выборов, но их результаты были отменены из-за 
нарушений. Во втором туре участвовали врио губернатора, единоросс Андрей Тарасенко и 
кандидат от КПРФ Андрей Ищенко. Тарасенко после отмены результатов отказался от 
продолжения кампании. На его место был назначен Олег Кожемяко, ранее занимавший пост 
губернатора Сахалинской области. Он объявил, что будет участвовать в выборах 
губернатора как самовыдвиженец. 

Ведомости 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Поцелуй меня в счетчик. Почему правительство хочет, чтобы мы платили за 
электричество больше 

Новость о планах правительства ввести лимит на бытовое электричество — образец 
логики исполнительной власти. Она не готова разбираться в сложных проблемах 
электроэнергетики и хочет переложить их на граждан. Так, чтобы за это заплатили все 

Пока идея установить планку энергопотребления, превышение которой превратится для 
потребителя фактически в тарифный штраф, лишь обсуждается в Белом доме. Впрочем, 
предложение уже согласовано между Минэкономики и Минэнерго — главными ведомствами, 
которые должны подготовить решение по данному вопросу, кроме того, принципиально схема 
одобрена вице-премьером Дмитрием Козаком, который едва ли будет ставить свои визы на 
«сырых» документах. 

Таким образом, это не просто плод канцелярской фантазии, а уже в значительной мере 
подготовленный план, который считают возможным внедрить в жизнь влиятельные 
правительственные чиновники. И он так или иначе касается почти каждого жителя России. 
Впрочем, интересен такой план еще и как образец подхода исполнительной власти к 
сложным вопросам, которые напрямую затрагивают рядового человека с его житейскими 
ситуациями. 

Итак, правительство планирует ввести лимит на потребление электроэнергии — он 
будет называться социальной нормой. Именно такой нормой будет ограничен отпуск 
электричества по ныне действующим тарифам. Его превышение должно вводить в действие 
новые ставки, гораздо более высокие (сначала повышенные, а затем «экономически 
обоснованные»). Кроме того, как сообщает «Коммерсантъ», планируется постепенно 
выравнивать и отменять действующие пониженные тарифы для жителей села и владельцев 
электроплит. Социальная норма установлена на достаточно высоком уровне — 300 кВт·ч. В 
среднем один человек в России потребляет около 80 кВт·ч электроэнергии в месяц. Впрочем, 
норму предлагают рассчитывать не на человека, а на домохозяйство, то есть на 
потребляющие электричество индивидуальный дом или квартиру. 
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Превышение лимита на потребление электроэнергии должно вводить в действие 
новые ставки, гораздо более высокие. Кроме того, планируется отменить действующие 
пониженные тарифы для жителей села и владельцев электроплит 

Необходимость установить лимиты на счетчики жителей России объясняется 
действительно существующей проблемой — так называемым перекрестным 
субсидированием. Сейчас тарифы на электроэнергию для населения поддерживаются на 
относительно низком уровне за счет повышенных счетов за электричество, которые 
оплачивают промышленные потребители. Бремя таких платежей хотят уменьшить, самих же 
потребителей побудить несколько ограничить потребление электричества и внедрить 
различные энергосберегающие меры: не жечь электричество зря, поставить экономные 
электроприборы и совершить иные разумные и предусмотрительные шаги. В таком виде план 
действительно может выглядеть как забота о здоровье национальной экономики. 

«Сильно заниженные тарифы провоцируют избыточное потребление. Это плохо для 
всех. Плохо для страны, поскольку приводит к повышенному износу генерирующих 
мощностей, плохо для тех, кто вынужден оплачивать это за счет налогов и повышенных 
тарифов, и если чье-то потребление нужно субсидировать, то у этого субсидирования должен 
быть разумный объем. Ситуация, когда человек включает весь свет и уходит гулять, в такой 
объем входить не должна», — рассказал «Снобу» экономист Андрей Мовчан, считающий, что 
предложенная норма вряд ли должна создать какие-то проблемы потребителю. 

Такой взгляд возможен и непротиворечив. Однако дальше могут быть вопросы, и прежде 
всего они относятся к тому, что не вмещается в простые схемы. То есть к реалиям российской 
жизни, частью которых оказывается действующее электрическое хозяйство. 

Наименее обеспеченные граждане будут реже включать обогреватель, реже готовить 
горячий обед, реже стирать одежду 

«За счет введения лимита на потребление электричества в конечном итоге, возможно, и 
получится сократить потребление электроэнергии, однако это будет достигнуто крайне 
неуклюжим способом: наименее обеспеченные граждане не смогут позволить себе 
приобретение новых, более энергоэффективных бытовых приборов, они просто будут реже 
включать обогреватель, реже готовить горячий обед, если в их доме электроплиты, а также 
реже стирать одежду. Ни к чему хорошему это не приведет», — рассказала «Снобу» Татьяна 
Ланьшина, научный сотрудник РАНХиГС, генеральный директор ассоциации участников 
рынка энергии «Цель номер семь». 

По мнению Татьяны Ланьшиной, предлагаемые меры противоречат планам сделать 
энергоэффективность одним из стимулов технологического обновления российской 
экономики. Это просто перекладывание бремени на тех, кто не готов его нести. 

Сопредседатель Союза потребителей России, член партии «Яблоко» Анатолий Голов 
обвиняет составителей проекта введения лимита в незнании деталей российской жизни. «Я 
уже слышал о том, что 300 киловатт-часов в месяц должно всем хватить. Но вот простой 
пример. Я разговариваю с вами из дачного дома, — рассказал он “Снобу”. — Это старый 
дачный поселок. Многие остаются здесь жить на весь год. Газа тут нет. Обогреваются люди в 
основном за счет электричества. Печи остались далеко не везде. Как быть с такими 
гражданами? Сколько они могут нажечь? А ведь газ не проведен в половину населенных 
пунктов России». 

Генеральный директор Центра экологических инвестиций Михаил Юлкин в разговоре со 
«Снобом» пытается наложить предложения правительства на реалии российской 
энергетической системы: «Действительно, введение лимита на социальный тариф 
предлагают многие консультанты по реформе энергетики. Однако предложение хорошо для 
тех стран, где разделены производители электроэнергии и тепла. У нас же они, как правило, 
находятся в одних руках. Например, зимой пар, вырабатываемый ТЭЦ, пускается по 
турбинам для выработки электричества. При этом ночью, когда много электричества не 
нужно, пар просто стравливают. Почему в этих условиях не начать, прежде всего, с 
регулирования ночного и дневного тарифа, но нет, у нас вводят тариф с единой ставкой». 
Михаил Юлкин считает предложение исключительно фискальной мерой, удобной лишь для 
получения дополнительных сборов. Введение лимита на домохозяйство без учета количества 
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проживающих в нем людей и планы отказаться от льготного тарифа для 
потребителей электроплит лишь подтверждают этот тезис. 

Предложение правительства — исключительно фискальная мера, удобная лишь для 
получения дополнительных сборов 

Наконец, остается вопрос и о том, какой выбор есть у потребителя. «Если вы будете 
жить в Лондоне, то сможете выбрать почти из двухсот различных поставщиков электричества, 
— говорит Анатолий Голов. — Они все работают с тем счетчиком, который стоит у вас в 
квартире, и предлагают разные условия. А у нас вы получаете электричество через 
монопольные энергосбыты. Они всегда могут требовать, чтобы им платили больше». Как 
подчеркивает Татьяна Ланьшина, сейчас из-за отсутствия конкуренции в энергосбыте 
крупные предприятия постепенно переходят на собственные источники электричества, и 
повышенные тарифы тяжелым грузом ложатся на малые и средние предприятия. Вряд ли 
правильный выход в этом случае — простое перекладывание этого груза на население при 
сохранении монопольного положения поставщиков. «Правительство не хочет ничего 
развивать. Его подход по-прежнему кроить и делить», — отмечает Голов. 

Возможно, планы лимита на электричество будут дополнены какими-то смягчающими 
мерами. Но уже сейчас мы видим общую стратегию действий правительства. В нынешнем 
виде она проста и закончена: сложная проблема решается примитивной фискальной мерой, в 
которой граждане России — лишь субъект, обязанный заплатить за нежелание 
исполнительной власти разбираться в том, как именно устроена жизнь этих граждан. И тем 
более все ли нормально в хозяйственной машине, меняющей деньги на электричество. 

Сноб 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 04.10.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65, 42 ▲ 0, 20 

EUR 75, 74 ▲ 0, 51 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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